

# LA CASA DE JEHOVÁ COMO EL REINO

Misael Hernández

---

**Texto bíblico:** “Acontecerá en los postreros tiempos que el monte de la casa de Jehová será establecido por cabecera de montes, y más alto que los collados, y correrán a él los pueblos. Vendrán muchas naciones, y dirán: Venid, y subamos al monte de Jehová, y a la casa del Dios de Jacob; y nos enseñará en sus caminos, y andaremos por sus veredas; porque de Sion saldrá la ley, y de Jerusalén la palabra de Jehová...” (Miq 4: 1-4).

## INTRODUCCIÓN

Definitivamente es importante sentir protección, y seguridad, una de las formas que la humanidad ha tenido es, adquirir un hogar (una casa), que les ayude como refugio, abrigo, incluso, para muchos es una forma de ver como Dios hace provisión.

Por esto la terminología que se usa en el libro de Miqueas despierta gran inquietud. Como las demás naciones van al lugar de adoración del pueblo que tiene por Dios, al Creador, bajo este aspecto es poderoso ver como proféticamente Dios desea instituir su reino y sus implicaciones, atrayendo a todos así mismo, al crear o definir un lugar como centro de su reino de adoración que inspira confianza y seguridad, denominado; “la casa de Jehová” en el libro de Miqueas y su conexión con el Antiguo Testamento considerando los textos de Miqueas 4:1-4 como centro de nuestro tema.

Miqueas se mueve de la destrucción del “monte del templo” (Mi 3:12) a la exaltación del monte de la casa de Jehovah, la réplica

terrenal del cielo mismo (Ex 25:9), como cabeza la misma palabra hebrea para “jefes” en Miqueas 3:1, 9, de los montes (los centros paganos, políticos y religiosos).<sup>30</sup>

Miqueas está interesado en la ciudad de Jerusalén y en su tradición religiosa de Sion, el nombre de Sion es en la Biblia sinónimo de Jerusalén como lugar de la morada divina, Sion es la ciudad que Yahveh escogido como residencia.<sup>31</sup>

Texto de estudio (4:1-4), *“Acontecerá en los postreros tiempos que el monte de la casa de Jehová será establecido por cabecera de montes, y más alto que los collados, y correrán a él los pueblos. Vendrán muchas naciones, y dirán: Venid, y subamos al monte de Jehová, y a la casa del Dios de Jacob; y nos enseñará en sus caminos, y andaremos por sus veredas; porque de Sion saldrá la ley, y de Jerusalén la palabra de Jehová. Y él juzgará entre muchos pueblos, y corregirá a naciones poderosas hasta muy lejos; y martillarán sus espadas para azadones, y sus lanzas para boces; no alzará espada nación contra nación, ni se ensayarán más para la guerra. Y se sentará cada uno debajo de su vid y debajo de su higuera, y no habrá quien los amedrente; porque la boca de Jehová de los ejércitos lo ha hablado”*.

Tomando en cuenta dicho texto estudiaremos aspectos que consideramos dominantes y así poder prepararnos para ir a la casa de Dios, esta será, mi casa.

---

<sup>30</sup> G.J. Wenham, J.A. Motyer, D.A. Carson, R.T, *Nuevo comentario bíblico siglo veintiuno antiguo testamento* (México, Editorial mundo hispano, 2003), 1837.

<sup>31</sup> Armando J. Levoratti, Sean Mcevenue, David L. Dungan, *Comentario bíblico internacional* (Fonasa: Pamplona, Editorial verbo divino, 2005), 1050.

## Aspectos generales

Miqueas a diferencia de los demás autores como Isaías, Jeremías, y Ezequiel no relata su llamamiento, en el capítulo 1:1 describe lo sobre natural y directo de su mensaje, presenta un estilo no tan regular, dividiendo el libro en 3 partes (1-2, 3-5, 6-7), presentando el juicio de Dios, el glorioso reino de Dios “no conocido para los receptores de esta época”, y la misericordia de Dios, dando gran esperanza a los que decidieran ser fieles. Sobre los monarcas profetizo en tiempos de: Jotam, Acaz y Ezequías. Con un mensaje adaptado al pueblo, poético abstracto, por último, el significado (¿Quién como Jehová?) del nombre del profeta exalta todo el mensaje.

Lutero creyó que Miqueas fue el mayor de los dos y por lo tanto escribió primero. Otros están de acuerdo, pero por otra razón, a saber, que los versículos se acomodan mejor al contexto de la profecía de Miqueas. Es imposible saber quién escribió primero y verdaderamente no hay gran necesidad de saberlo. Es suficiente saber que tanto Miqueas como Isaías escribieron por inspiración de Dios.<sup>32</sup> Al igual que otros autores de la Biblia.

### Textos paralelos

Miqueas 4:1-4	Isaías 2:1-4	Otros texto
V. 1 “Acontecerá en los postreros tiempos”	V. 2 “Acontecerá en lo postreros de los tiempos”	Jeremías 49:39 “Acontecerá en los últimos días”
V. 2 “Vendrán muchas naciones”	V. 3 “Vendrán muchos pueblos”	Zacarías 8:22 “Vendrán muchos pueblos”

---

<sup>32</sup> Cyril W. Spaupe, *La Biblia Popular* (Milwaukee, WI: Editorial Northwestern, 2000), 104.

V. 3 “Y el juzgara entre muchos entre muchos pueblos”	V. 4 “Y juzgara entre las naciones”	Salmos 18:8 “Y el juzgara a las naciones”
V. 4 “Y debajo de su higuera”		1 Reyes 4:25 “Y debajo de su higuera”

### El tiempo se acerca

En los postreros tiempos (בְּאַחֲרֵית הַיָּמִים)<sup>33</sup>, esta declaración la encontramos 13 veces en todo el Antiguo Testamento, la primera vez que en la Biblia se encuentra esta frase es, usada por Jacob para declarar a sus hijos lo que sucedería en los próximos días (Gn 49:1)<sup>34</sup>, y en el libro de Deuteronomio es importante destacar que Dios mismo se presenta a Moisés y le exhorta utilizando la misma composición gramatical hebrea para hacerle saber que su misericordia sería con él, como lo fue con sus padres (Dt 4:30-31),<sup>35</sup> y el mismo Moisés antes de morir presentó al pueblo una advertencia de las calamidades que vendrían por causa de las obras de sus manos (Dt 30:29), y mucho más impactante es como Daniel recibe del ángel una visión para tiempos postreros (Dn 10:14), dejando claro la

---

<sup>33</sup> A menos que se indique lo contrario, todas las estadísticas de palabras son tomadas de Bible Works for Windows, versión 8.0 (Big Fork, MT: Hermeneutika Bible Research Software, 2008).

<sup>34</sup> A menos que se indique otra cosa, todos los textos bíblicos usados en este artículo fueron tomados de la *Biblia Reina Valera Actualizada*, revisión de 1960.

<sup>35</sup> *Reina Valera revisada* 1960.1998 (Miami: Sociedades Bíblicas Unidas, Dt. 4:30-31).

constante preocupación de Dios por su pueblo, dando mensajes de misericordia y advertencia.

El tiempo difícil que el pueblo de Dios cosechó por causa de las malas obras, presenta a los príncipes de la casa de Jacob como amadores de lo malo (Miq 3:2), los jefes, sacerdotes llenan sus manos por causa del soborno, y los profetas dan bendiciones a los que dan bonanzas a cambio, de lo contrario promulgan maldiciones (Miq 3:11), todo esto trajo sobre el pueblo un mensaje de calamidad y destrucción, el cual no quedaría allí, por esta razón el profeta Miqueas declara tan hermosas palabras, dando esperanza a un pueblo fiel.

Cuando los profetas usan la frase “en los postreros tiempos”, se refieren al tiempo del Mesías, señalando el final de la era judía e introduciendo la era del Nuevo Testamento (Os 3:5; Hch 2:17), Entonces el monte de la casa de Jehová será colocado. El templo del monte de Sión destruido con Jerusalén por los babilonios, un día será reconstruido por los exiliados que regresen (516 a.C.). Pero ese no es el templo al que Miqueas se refería, tampoco estaba prediciendo la restauración externa de la nación de Israel, como muchos sostienen hoy. Estaba prediciendo el establecido del monte de Sión espiritual, la iglesia del Nuevo Testamento fundada sobre Jesucristo (Ef 2:20).<sup>36</sup>

La casa de Jehová es un centro de adoración presentado en el libro de Miqueas como base de lo futuro reino, esté sería instaurado y las consecuencias de la obediencia traerían grandes bendiciones al pueblo fiel a Dios, resaltando la misión y su cumplimiento más allá de las naciones y un Dios soberano, creador, que va más allá de los

---

<sup>36</sup>Cyril W. Spaude, 107.

pensamientos humanos, de toda ambición, y contaminación del mal.<sup>37</sup>

Una victoria sin precedente, marcando un antes y un después, dando una gran noticia, que sale de la casa de Dios, de la mente salvífica de un salvador perfecto. Miqueas no dice cuándo ocurrirán esos “días”, así que Israel debe estar siempre a la expectativa de la consumación de las edades. El monte de la casa de Jehová el monte Sion donde se construirá el templo (Ez 40–43) será establecido por cabecera de montes (Zac 8:3), el lugar del templo será centro del gobierno milenial desde donde reinará Cristo.<sup>38</sup>

### Una promesa increíble

Definitivamente esta frase puede sonar en la actualidad a sarcasmo, pero el Señor lo ha prometido, “vendrán naciones” (וְהָלְכוּ גוֹיִם), es interesante el contraste que hace el profeta Miqueas al inicio de los primeros capítulos, presenta un pueblo en ruinas, y calamidades, hasta el capítulo 4, donde reina el poder de un Dios fuerte que atrae las naciones, así mismo, esta frase se menciona 2 veces en todo el antiguo testamento.

Jerusalén arruinada y despoblada, no es el capítulo final en la historia del trato de Dios con su pueblo. El Dios de ira y castigo justos, es también el Dios de amor y misericordia inmerecidos. En Miqueas 4, Jehová muestra su misericordia prometiendo la

---

<sup>37</sup>Alejo Aguilar, apuntes de Curso para OTST650 Teología y Exégesis del Antiguo Testamento (Facultad de Teología, SETAI, Venezuela, 2019), 1.

<sup>38</sup>John F. Walvoord y Roy B. Zuck, *El conocimiento bíblico*, (Puebla, México: Ediciones Las Américas, A.C., 2001), 199.

restauración de todo el pueblo penitente, judíos y gentiles por igual, por medio del Mesías.<sup>39</sup>

Vendrán muchas naciones, es decir, los gentiles que vendrán al reino de Dios. No se contemplan que vengan de manera espaciada, sino con una afluencia enorme como riada de gente. El verbo “vendrán” tiene la misma raíz que la palabra “rio”. Su entrada en el reino de Dios tiene como objetivo de ser enseñados por Dios sobre la verdad que salva y en consecuencia para andar en sus caminos, es decir, para tener un estilo de vida o conducta en conformidad con la enseñanza recibida. Los gentiles convertidos conocerían la revelación de Dios, que en Cristo nos muestra tanto el camino de salvación como el de santificación.

En el libro de Isaías y el libro de Miqueas, el primero presenta a las naciones en búsqueda de luz y vida (Is 60:3), y en el segundo texto se presentan a las naciones como muchas, y estas están en unísono para ir a la presencia de Dios, a su casa de adoración, donde presentan como referencia la casa del Dios de Jacob (Miq 4:2), que increíble contraste, ya que el profeta Miqueas llama la atención a los que profesaban ser de la casa de Jacob, aquellos que se hacían parte de una promesa (Miq 2:7), pero la falsedad y la complacencia les llevaba a ser casa del mal, profetizando abundancia de vino y sidra para ser populares (Miq 2:11).

El nuevo monte de Sión será universal por medio de la proclamación del evangelio. Por lo tanto, gente de “muchas naciones” se animarán unas a otras a subir “al monte de Jehová”, para ponerse bajo la influencia salvadora del evangelio. En la medida en que impíos son ganados por y para Cristo mediante el evangelio, ellos a su vez invitan a otros impíos a acudir a Cristo para la salvación. El evangelio produce sus propios misioneros.<sup>40</sup> Las naciones vienen a

---

<sup>39</sup> Cyril W. Spaude, 107.

<sup>40</sup> Cyril W. Spaude, 112.

Jehová con una descripción de apremio, corren a Él (Miq 4:1), del solo proviene el bien, por ello el salmista David describe: “la bondad y el amor me seguirán todos los días de mi vida” (Sal 23:6), El verbo que se traduce “seguirán”, significa literalmente “perseguirán, correrán tras”. ¡Quienes perseguirán a David no serán sus angustiadores, sino el bien y la misericordia! El vocablo vertido por “misericordia” es hésed, “fidelidad misericordiosa”.<sup>41</sup>

### Con Dios, lugar de aprendizaje

En una ocasión estaban queriendo ayudarme para entrar a estudiar al seminario teológico, no contaba las cualidades para ser parte de ese programa, aun así, ese pastor me dijo: estamos aquí, no pierdas esta oportunidad, te apoyare, si podrás, esta frase muestra gramaticalmente la unidad de lugar, persona y palabras, como un correcto mensaje “y nos enseñara en sus caminos” (וְיִרְנֶמְדָּרְךָ לְיוֹנָלְקָה). El Antiguo Testamento presenta correctamente este esquema; estará en el lugar correcto, los reinos, naciones vendrán, al Dios todo poderoso y dirán, “y nos enseñara en sus caminos”, el camino de Dios es el mejor, transitar en El, trae consigo grandes bendiciones, Dios mismo, no solo los llevara a sus caminos, de igual forma estará con ellos, no como un ser trascendente, sino, como el sustituto, le mostrara la ley al pueblo como la mejor palabra de vida (Miq 4:2).

Esta frase en su composición gramatical es única en el Antiguo Testamento, aunque tiene gran similitud con el texto de Isaías 2.3 y Jueces 13.8, las diferencias gramaticales son mínimas en el

---

<sup>41</sup> Gary Williams, *Clamor y alabanza a Dios*, (Puebla, Pue., México: Ediciones Las Américas, A. C., 1995), 55.

hebreo, dando alusión de ser aspectos fonéticos más que estructurales, ya que el clamor que aquí se presenta es ser instruidos, enseñados.

Manoah clamó a Dios que enviara al ángel de Jehová nuevamente a instruirle, necesitaba saber cómo educaría al pequeño Sansón para la edificación de Israel, había entendido que la concepción de este bebe venía de la mano de Dios (Jue 13), en este contexto el mensaje de Miqueas presenta a muchos que han venido como ríos para ser instruidos por el creador y redentor.

Ya que anteriormente solamente los israelitas iban a adorar en Jerusalén, en este glorioso reino mesiánico, muchas naciones subirán a la Jerusalén a adorar en espíritu y en verdad. Ellas irán de modo que Dios, por medio de “sacerdotes” verdaderos, les enseñe sus caminos. Cuando saldrá la ley... y de Jerusalén la palabra profética, seguirán los beneficios de los vv. 3 y 4.<sup>42</sup>

En el reino milenal, los gentiles salvos querrán aprender el camino del Señor, mientras que, de manera irónica en la época de Miqueas, Israel no tenía el menor interés en obedecer a Dios. Esa fue una gran reprimenda para los contemporáneos del profeta.<sup>43</sup>

Todos los que llegan a ser miembros del reino del Mesías, comparten las bendiciones de su palabra. “Nos enseñará en sus caminos”: todo lo que necesitamos conocer acerca de Dios y su voluntad, acerca de nosotros mismos y de nuestro mundo, todo lo necesario para la salvación y la vida que le agrade a Dios. En efecto, su Palabra y su Espíritu nos dan la fortaleza para “andar en sus caminos” (Sal 23:3; 51:10). Entonces los miembros de la iglesia, en

---

<sup>42</sup> G.J. Wenham, J.A. Motyer, D.A. Carson, R.T., 1846.

<sup>43</sup> John F. Walvoord y Roy B. Zuck, 203.

gratitud por su salvación, tienen un gran deseo de ver la palabra salir “de Sión” para compartir sus bendiciones con otros.<sup>44</sup>

### De la boca de Dios

La frase, “la boca de Jehová” (פִּי־יְהוָה), aparece 4 veces en el Antiguo Testamento, de las cuales 3 de ellas salen en el libro de Isaías, presentando una imagen de ejecución, se cumplirá, aunque autores presentan esta frase como un juicio, la fórmula concluyente, porque la boca de Jehovah de los ejércitos ha hablado, garantiza que la visión se realizará. El libro de Miqueas alude a dos cualidades más: la seguridad y la ausencia de la idolatría. Como parte de la preparación para la instauración del reino, el remanente será recogido y fortalecido. Jerusalén será restaurada y Jehová reinará desde allí.<sup>45</sup>

Hoy la iglesia consiste en creyentes verdaderos de todas las naciones, que saben que es más bienaventurado dar que recibir, que tienen la ley escrita en sus corazones y que experimenta la gracia y la paz prometidas por Dios el Padre y por el Señor Jesucristo.<sup>46</sup> El hecho de que cada persona esté sentada debajo de su vid y debajo de su higuera representa seguridad (1 R 4:25; Zac. 3:10). No habrá quien tenga temor de perderla porque la boca de Jehová de los ejércitos lo ha hablado (Abd 18), él ha dicho que habitarán seguros. En los días de Miqueas, los líderes de Israel pronosticaban paz para los

---

<sup>44</sup> Cyril W. Spaude, 113.

<sup>45</sup> Roberto Lloyd, *¡Tú Dios reina! Comentario de Isaías y Miqueas*, (Puebla, Pue., México: Ediciones Las Américas, A. C., 1995), 141.

<sup>46</sup> G.J. Wenham, J.A. Motyer, D.A. Carson, R.T. 1846.

que pagaban el precio (Mi 3:5), pero la única manera de tener paz y seguridad es sometiéndose a Dios por fe.<sup>47</sup>

Ahora podemos ver cómo se aplica el término “boca” a Dios, luego al hombre, Aproximadamente cincuenta veces el AT habla de la boca de Dios. El Dios del AT es un Dios que habla. Su voz no ha sido silenciada.

Curiosamente, en todos los pasajes, excepto en dos, es en la capacidad de Dios como el Señor que él hable. Lamentaciones 3:38 usa la frase *mippí ± elyón* "de la boca del Altísimo". (2 Cr 35:22) nos informa que el santo rey Josías encontró su muerte porque se negó a escuchar las palabras de la Faraón "de la boca de Dios" (*mippí ° elahím*).<sup>48</sup>

Cuando Dios habla, habla con autoridad y finalidad. El discurso de Dios también es profético, como se ilustra en las referencias de los profetas (Is 1:20; 40: 5; 62: 2; Jer 9:11). Por lo tanto, la palabra del profeta no es su propia invención. Se convierte en la boca de Dios (Jer 15, 19). En la boca de Dios también hay una palabra creativa: (Sal 33: 6 y Dt 8: 3) vive de lo que viene de la boca de Dios.<sup>49</sup>

## CONCLUSIÓN

La profecía de Miqueas, como de otros profetas de su época, miran con mayor optimismo el nuevo futuro de Israel, la instauración del reino bajo la adoración verdadera, sin imágenes de adoración, sin tachas morales, todos bajo sus enseñanzas. Sus temas más comunes se centran generalmente en el “Templo y la Ley” los

---

<sup>47</sup> John F. Walvoord y Roy B. Zuck, 204.

<sup>48</sup> Robert H. Laird, Archer Gleason, Waltke Bruce. *Theological Word-book of the Old Testament* (Chicago: Moody Pres, 1980), 718.

<sup>49</sup> *Ibid.*, 719.

grandes pilares que en esos momentos daban cohesión a la comunidad israelita. Subsiste también un cierto interés por la restauración davídica (mesiánica) y por algunos temas relacionados con la salvación definitiva de Israel, en donde se mantiene la centralidad del dominio universal de Dios.

Aun cuando Israel arrastraba un largo período de dominaciones extranjeras, cabe preguntarse entonces, ¿dónde quedaron las promesas de una restauración gloriosa? En este contexto, el autor apocalíptico subraya la idea de que Dios no ha abandonado a su pueblo y la salvación y restauración prometida llegará. El eje central de esta obra está atravesado por la afirmación de la soberanía absoluta de Dios sobre la historia y sobre la creación. Dios ha predeterminado el curso de la historia y su momento final.

Las personas no quedan abocadas a un determinado fatalista; el destino de su historia depende de su adhesión al plan de Dios. De ahí las insistentes invitaciones al arrepentimiento y a la acción ética. La salvación escatológica trasciende todo acontecimiento conocido; por eso se la presenta como nueva creación, en la que serán eliminadas todas las formas del mal, por muy poderosas que sean.

Esta nueva era es denominada reino de Dios, y reemplazará definitivamente a los imperios de este mundo, pues este mensaje a salidos de la boca de Jehová, esta es la razón más contundente, su mensaje es inequívoco, todas las naciones van a Él, se llenarán de paz, no más guerra, y todos junto a la higuera disfrutarán de la bendición del Eterno.